

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

Al amparo de lo establecido en el artículo 185 y siguientes del Reglamento del Congreso de los Diputados, Jorge Pueyo Sanz, Diputado del Grupo Parlamentario Plurinacional SUMAR, formula la siguiente pregunta dirigida al Gobierno para su respuesta escrita, relativa a la **resignificación desde el punto de vista de memoria democrática del pueblo viejo de Belchite (Zaragoza) y las inversiones ejecutadas desde la Dirección General de Agenda Urbana.**

La localidad de Belchite (comarca de Campo de Belchite, provincia de Zaragoza) fue escenario entre el 24 de agosto y el 6 de septiembre de 1937 de una batalla de las más crueles de la Guerra Civil Española, causando 5.000 muertos y destruyendo el pueblo casi por completo. Acabada la guerra, el Gobierno del general Franco decidió no reconstruir el pueblo, sino construir uno nuevo al lado, manteniendo las ruinas del viejo como recuerdo de la contienda.

En enero de 2025, el Pueblo Viejo de Belchite fue incluido en el Fondo Mundial de los Monumentos (WMF, en sus iniciales en inglés) para su preservación como lugar de memoria y reflexión y por su rico patrimonio cultural.

El 18 de noviembre de 2021 mantuvieron una reunión el director general de Agenda Urbana y Arquitectura de Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, el director general de Memoria Democrática del Ministerio de Presidencia, Relaciones con las Cortes y Memoria Democrática y la directora general de Patrimonio Cultural del Gobierno de Aragón, tras la cual se informó de que el Ministerio de Transportes, Movilidad y Agénda Urbana colaborará, junto con el Gobierno de Aragón, en el proyecto y las actuaciones que se ejecutarán para la resignificación y recuperación del pueblo viejo de Belchite, con el objetivo de su conversión en un lugar de memoria más allá de lo que ha sido el discurso tradicional, así como en un hito internacional de memoria democrática.

Por ello, en el proyecto de Presupuestos Generales del Estado para 2022 se consignó una partida de 7 millones de euros para la resignificación y recuperación del pueblo viejo de Belchite, que se desarrollaría en un plurianual entre 2022 y 2026. De hecho, en el ejercicio 2022, se incluyó una partida económica de 80.000 euros para lanzar un concurso de ideas, en el que primaran los criterios arquitectónicos para desarrollar posteriormente la intervención. En los ejercicios siguientes se consignaron 300.000 euros en 2023, 1,5 millones de euros en 2024, 2,2 millones de euros en 2025 y 3 millones de euros en 2026.

El 6 y 7 de junio de 2022 se celebraron en Zaragoza y Belchite unas jornadas con las que se abrió un proceso participativo sobre el futuro del Pueblo Viejo de Belchite. Dicha convocatoria tenía la intención de poner al servicio de la ciudadanía un foro de debate en el que se tratará la preservación y gestión de Belchite 85 años después de su destrucción, enfocando ese reto desde la perspectiva histórica, analizando la estructura arquitectónica, teniendo en cuenta factores que inciden sobre la conservación patrimonial y abordando las posibles vías de actuación, incorporando a los principales agentes implicados en este proceso desde el ángulo de la memoria.

Sin embargo, no se han conocido más novedades desde entonces.

Por ello, se formula la siguiente

PREGUNTA:

¿En qué situación se encuentra actualmente el proyecto de resignificación y recuperación del pueblo viejo de Belchite (Zaragoza)?

¿Qué ejecución han tenido los 7 millones de euros consignados presupuestariamente en la Dirección General de Acción Urbana en una inversión plurianual entre 2022 y 2026?

¿Qué previsión hay de dar continuidad a ese proyecto?

Palacio del Congreso, 13 de marzo de 2025.



Jorge Pueyo Sanz

Diputado